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AVVISO IMPORTANTE A TUTTE LE ATTIVITÀ
COMMERCIALI E PRODUTTIVE
La Eventi Soc. Coop. ha il mandato in esclusiva per 
la raccolta pubblicitaria sul Giornale del Comune di 
Castel Maggiore “inComune”. Si prega di chiedere 
sempre le “credenziali” prima di firmare contratti 
pubblicitari per il Comune di Castel Maggiore.

Una polemica politica sta investendo le 
società sportive di Castel Maggiore. Si 

accusa il Comune di volerle agevolare, si usa-
no termini del tutto offensivi come “mangia-
toia”, si gettano ombre su chi dedica la vita, 
il tempo libero, il proprio impegno personale 
alla promozione della pratica sportiva.
Il Progresso Calcio e la Polisportiva Progresso 
contano circa 1.600 tesserati, in gran parte 
giovani e giovanissimi: si tratta di un im-
ponente movimento sportivo, che il comu-
ne non può e non intende sottovalutare. 
L’impegno sugli impianti sportivi è da anni 
reciproco: a fronte di investimenti comunali, 
registriamo cospicui investimenti da parte 
delle società sportive, che hanno impiegato 
e impiegano non solo idee e passione, ma 
anche risorse economiche non indifferenti: 
per questo dedichiamo due approfondimenti 
a queste società, primo passo di una panora-
mica sullo sport che continuerà nei prossimi 
numeri.
Oggi qualcuno promette la municipalizzazio-
ne degli impianti, ma non sa, o finge di non 
sapere, che collocare dipendenti comunali 
nella gestione diretta è assai difficoltoso, 

e verrebbe meno quella sussidiarietà tra il 
soggetto pubblico, proprietario delle aree che 
investe sull’impiantistica, e quel volontariato 
sportivo che garantisce ottimizzazione, visio-
ne specialistica, creatività, progettualità.
Senza il contributo, anche economico, del vo-
lontariato sportivo, non sarebbero nati i campi 
da calcio in erba sintetica che garantiscono 
la pratica sportiva tutto l’anno, non sarebbe 
nata la scuola calcio nel campo coperto, non 
sarebbe nata l’integrazione del calcio con il 
nuoto, non sarebbe nata una struttura per le 
arti marziali che ci pone in primo piano a livel-
lo nazionale, non sarebbero nati quegli eventi 
di rilievo regionale e nazionale che stanno 
creando un vero e proprio turismo sportivo 
nel nostro territorio: dal Torneo Tassi per i 
giovanissimi calciatori ai campionati italiani 
di pattinaggio, dalla possibilità di realizzare 
il primo centro federale di arti marziali alle 
manifestazioni podistiche, come l’imminente 
Corrida del Progresso, che coinvolgono miglia-
ia di atleti, non sarebbe nata la “Baita” della 
polisportiva, una struttura interamente pagata 
dalla Polisportiva e messa a disposizione della 

Sport: il giusto investimento

continua è

Festa della Repubblica 2018: in prima fila le società sportive del territorio



04 | inComune editoriale

collettività, che consente di arricchire l’ospita-
lità in occasione di eventi sportivi di rilievo. 
L’elenco è lungo e nelle prossime pagine lo 
dettagliamo meglio, ma la sostanza del mes-
saggio che vogliamo dare ai nostri concittadi-
ni è questa: sostenere lo sport dilettantistico 
significa sostenere l’articolato sistema di 
società sportive che lo organizzano e che vi 
riversano energia e idee e importanti risorse 
economiche. 
Rateizzare (non cancellare!) il debito cu-
mulato a fronte dell’aumento richiesto alle 
società per contribuire alle spese di acqua, 
luce e gas, rappresenta un’agevolazione 
che viene praticata a qualunque cittadino 
si trovi esposto con il comune (per esem-
pio, con le rette della mensa scolastica), 
non un trattamento di favore. Il rientro dal 
debito viene onorato e vincola le società ed 
i loro dirigenti al pagamento, anche oltre la 
scadenza delle convenzioni per la gestione 
degli impianti.
Dunque qualcuno ha ritenuto di imbastire 
una polemica pretestuosa e livorosa, andan-
do a colpire un elemento del nostro capitale 
sociale, lo sport, che è determinante per la 
coesione della società locale di Castel Mag-
giore e importantissimo nell’educazione della 
gioventù. 
Il 2 giugno, con i riconoscimenti al merito 
sportivo, fotografiamo questa esperienza di 
successo, la nostra comunità si stringe intorno 
agli atleti, ma questo probabilmente ha infa-
stidito chi per prevalere intende distruggere, 
disarticolare la ricchezza delle aggregazioni, 
creare solitudine, a costo di promettere una 
gestione municipalizzata degli impianti che è 
improbabile, anzi, impossibile, e che distrug-
gerebbe il tessuto di cogestione responsabile 
che oggi porta tanti risultati positivi. 
Noi continueremo, con un messaggio chiaro e 

positivo: agevolare la pratica sportiva, permet-
tere alle società sportive di crescere, investire 
sullo sport, vale a dire su bambine e bambini, 
ragazze e ragazzi del nostro territorio.
Questo è l’ultimo numero del 2018 di In Co-
mune: alle concittadine e ai concittadini, alle 
famiglie, tanti auguri di un Natale sereno e di 
un proficuo anno nuovo. n
Belinda Gottardi
Sindaco di Castel Maggiore

Skate Park

IMU e TASI
Lunedì 17 dicembre ultimo giorno utile 
per il saldo 2018 delle imposte locali IMU 
e TASI. Ricordiamo che dal sito web del 
Comune è possibile accedere a Linkmate, 
la piattaforma gratuita per la gestione on 
line di IMU-TASI-TARI.
Con Linkmate puoi accedere ai tuoi dati 
tributari e avere un canale preferenziale 
con l’ufficio tributi senza spostarti da 
casa, stampare in autonomia il tuo F24 già 
compilato per pagare IMU-TASI-TARI con 
un semplice clic, ricevere comunicazioni di 
avvenuti pagamenti tramite mail, comu-
nicare eventuali variazioni o inesattezze 
e chiedere chiarimenti tramite la Bacheca 
Messaggi, inviare documenti superando 
la comunicazione cartacea, consultare i 
tuoi dati catastali. Linkmate è disponibile 
anche per Caf e Commercialisti. n
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I l Progresso Calcio conta circa 400 atleti 

tesserati e uno staff di una quarantina di 

persone che collaborano agli allenamenti 

e alle partite, al trasporto dei bambini, alla 

tenuta degli impianti.

La società nel corso degli anni ha investito 

importanti risorse nel miglioramento e 

ampliamento delle strutture. Se il campo 

1 viene realizzato nel 1964, alla nascita 

dell’attività, il campo 2 risale agli anni ’80, 

all’inizio degli anni ’90 vengono ampliati i 

vecchi spogliatoi, nel 1992 viene realizzato 

il bar-ristoro, nel 1995 gli spogliatoi della 

tribuna, nel 2010 viene costruito un campo 

a 7 in erba sintetica, nel 2011 il campo n.3 

(a 11 trasformabile in due campi a 7) in 

erba sintetica, nel 2012 viene installato un 

impianto fotovoltaico, recente è l’acquisto 

di due pulmini per il trasporto dei ragazzi 

agli allenamenti. Complessivamente, l’inve-

stimento diretto della società ha raggiunto 

la cospicua somma di circa 800.000 euro, 

cui si devono aggiungere 25-30.000 euro 

all’anno per la manutenzione, oltre alle 

spese per le utenze. 

Nel 2015, Progresso Calcio ha ottenuto la 

rateizzazione in 10 anni del debito di circa 

220.000 euro, maturato nei confronti del 

Comune a seguito dell’aumento del contri-

buto per le utenze deliberato dalla Giunta.

LA STRUTTURA DEL PROGRESSO CALCIO 

Prima squadra:

l Eccellenza s.c.d. progresso calcio

l Terza cat. Alfio Pizzi 1992 progressao

Settore agonistico

l Juniores S.C.D. Progresso Calcio

l Allievi 2° anno (2002/3) Progresso

l Allievi 1° anno (2003) Progresso

Progresso Calcio l Giovanissimi 2° anno (2004/5) Progresso

l Giovanissimi 1° anno (2005) Progresso

Scuola calcio elite

l Esordienti a9 2006

l Esordienti a9 2007

l Pulcini 2008

l Pulcini 2009

l Primi Calci 2010

l Primi Calci 2011

l Primi Calci 2012

l Attività motoria 2013

l Attività in 4 scuole d’infanzia con circa 

150 bambini/e. n

speciale sportspeciale sport

Maurizio Giacobazzi, Vice Presidente Progresso

Il campo coperto per la scuola calcio



atleti. In ottobre si sono svolti i Campionati 

mondiali di Kata in Messico e parte della 

Nazionale Italiana ha fatto le rifiniture della 

preparazione atletica presso il nostro centro 

questa supportata dai volontari con ottimi 

risultati degli atleti della Polisportiva. Presso 

la struttura ex Bocciofila, la Federazione 

FIJLKAM (CONI) organizza nei fine settima-

na seminari e aggiornamenti per i propri 
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speciale sportspeciale sport

La Polisportiva progresso aggrega circa 

1.200 tesserati praticanti. Radicata sul ter-

ritorio dal 1964, ha sempre dato una risposta 

alle aspettative e richieste di spazi per fare 

attività sportiva in collaborazione con l’Am-

ministrazione Comunale. A oggi le società 

sportive che ruotano dentro alla Polisportiva 

sono tante: Basket, Pallavolo, Pattinaggio, 

Baseball, Arrampicata Sportiva, Karate, Judo, 

Atletica, Ginnastica Adulti e Anziani, Ginnasti-

ca Artistica, Pin Pong, Ballo. 

La Polisportiva ha una convenzione con il 

Comune per la gestione degli impianti spor-

tivi, che scade nel 2024. Gli impianti sono il 

Palazzetto, la Bocciofila (oggi utilizzata per le 

arti Marziali), il Palatenda, la Palestra di Treb-

bo di Reno, la Palestra della scuola Media, la 

Palestra scolastica delle scuole Bassi, la Pale-

stra scolastica delle scuole Bertolini. Il monte 

ore settimanali di utilizzo di queste strutture, 

dal lunedì al venerdì è di circa 200 ore 

settimanali, che suddiviso per struttura 

sono circa 28 ore a settimana, cui si devono 

aggiungere le ore di utilizzo per le partite 

di campionato che si svolgono al Sabato e 

Domenica. Questo sistema sta permettendo 

di raggiungere grandi risultati. Da quattro 

anni la Società Progresso Fontana con i propri 

volontari, circa un centinaio, organizza i 

campionati Italiani di Pattinaggio a Rotelle, 

manifestazione di quattro giorni che registra 

la partecipazione di atleti provenienti da tutta 

Italia, con la presenza di circa 3.000 persone 

tra atleti e accompagnatori. Altro grande 

evento è la “Corrida” la mezza maratona che 

si svolge in dicembre, che vede una partecipa-

zione di circa 3.500 atleti provenienti da tutta 

Italia ed è seconda solo alla StraBologna: 

coinvolti anche in questo caso un centinaio 

di volontari, con la presenza di Carabinieri, 

Vigili Urbani e Protezione Civile, per assicura-

re la sicurezza di tutti. Altra manifestazione 

regionale, è stata quella del Judo che ha visto 

la partecipazione di circa 150 atleti, anche 

Polisportiva Progresso

continua è

Palestra arti marziali

La Baita

Il Palazzetto L’edificio spogliatoi e palestrina Roccia



Società sportive: il presidente
della Polisportiva ci scrive

In riferimento all’articolo a firma 
di Cristian Bonvicini “Tribuna per 

i professionisti”, uscito sul n.127 
di In Comune, chiedo uno spazio 
di replica. Leggo sul periodico 
“In Comune” (e anche sui social 
media) valutazioni che ritengo 
superficiali e senza fondamento 
da parte della lista “Rinnovare per 
Innovare”, affermazioni che mi 
sembra tendano a denigrare la 
Polisportiva e indirettamente l’Amministrazione 
Comunale, per fini politici, continuando a critica-
re il debito pregresso delle associazioni Sportive, 
e che la Polisportiva sta onorando regolarmen-
te mensilmente. Sarebbe interessante sapere 
cosa propone “Rinnovare per Innovare” per lo 
sport, quali iniziative da mettere in campo, quali 
infrastrutture, come aumentare la partecipazione, 
e non ultimo come abbattere i costi a carico della 
collettività. Ironizzare su “dilettanti” e “profes-
sionisti” significa esprimere un giudizio solo ed 
esclusivamente politico, in cerca di voti senza 
proposte reali. Abbiamo costruito una grossa 
realtà, con tante attività in essere: si può sempre 
far meglio, ma respingo al mittente affermazioni 
sarcastiche e illazioni sui conti della pratica sporti-
va. Personalmente, quando affronto argomenti, 
mi informo, il Consigliere Comunale Bonvicini 
come tale non si è mai preoccupato di chiedere 
un confronto con le associazioni sportive, eppure 
come consigliere ne ha tutti i diritti, o c’è un 
pregiudizio? Non è sufficiente fare accesso agli 
atti al comune, senza conoscere la realtà con un 
confronto, quantomeno per ascoltare i pareri e 
le considerazioni delle società sportive, o è super 
informato? Dubito. Sempre per rimanere in tema, 

vengono pubblicati dei post sul 
gruppo facebook amministrato da 
Cristian Bonvicini con affermazio-
ni del tipo “quando saremo noi 
a governare Castel Maggiore la 
prima cosa che faremo è disdire 
la convenzione tra la Polisportiva 
e le tasche dei cittadini di Castel 
Maggiore”, municipalizzando gli 
impianti. Questa affermazione 
significa che l’Amministrazione 

gestirà direttamente con proprio personale gli 
impianti, perché questo significa “municipaliz-
zando”: questa soluzione ridurrà i costi? Non 
credo proprio, perché il volontariato delle società 
sportive non è sostituibile se non con personale 
pagato. Nello stesso gruppo facebook si accusa 
che tra la Polisportiva e l’Amministrazione c’è 
collusione e ci si impegna ad interrompere questa 
“mangiatoia”, volendo alludere o far credere 
indirettamente con quell’affermazione che c’è 
una gestione “allegra” del denaro pubblico. Re-
spingo al mittente queste affermazioni, prive 
di ogni fondamento, soprattutto alla luce di 
quanto ha investito la Polisportiva con proprie 
risorse per migliorare l’impiantistica Sportiva, 
con stanziamenti di circa euro 700.000,00, 
tutto documentato nei fatti, non a parole: 
le affermazioni riportate sui social sono solo 
offensive verso chi dedica come volontario 
il proprio tempo per lo sport. Ci vuole più 
rispetto nei confronti delle associazioni Sportive, 
soprattutto da chi si candida a voler governare 
Castel Maggiore. n
Castel Maggiore 22/11/2018
Il Presidente della Polisportiva Progresso A.S.D
Bortolotti Lorenzo
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sport: la letteraspeciale sport

Lorenzo Bortolotti

Sportivo. La FIJLKAM ha individuato la nostra 

Polisportiva per l’ipotesi di realizzare il primo 

Centro Federale Italiano per le Arti Marziali. 

A questi eventi, vanno aggiunti i campionati 

di pallacanestro, (13 squadre) dai pulcini alla 

serie D cosi come la pallavolo con 9 squadre, 

dai piccoli fino alla serie C. 

Altra importante iniziativa, in essere da 

vent’anni, è il progetto «Attività motoria nelle 

scuole”: coinvolge in tutte le classi del terri-

torio con gli istruttori della Polisportiva, un 

progetto realizzato anche grazie al contributo 

dell’Amministrazione comunale.

Tutto questo è il lavoro quotidiano di tanti che 

dedicano il proprio tempo come volontari allo 

sport, l’impegno è sempre quello di crescere 

e migliorare, senza scopo di lucro, mettendo 

a disposizione istruttori qualificati ISEF nelle 

varie discipline in tutte le strutture sportive. 

Anche la Polisportiva Progresso ha investito 

ingenti risorse nell’impiantistica: i responsabili 

della Polisportiva parlano di 700.000 euro 

investiti in strutture come il centro feste “La 

Baita”, il parquet del palazzetto, la realiz-

zazione del corpo esterno al palazzetto con 

spogliatoi e palestrina di roccia, gli impianti 

di amplificazione, l’allestimento della palestra 

di arti marziali con relativi spogliatoi. Agli 

investimenti si aggiungono i costi di manuten-

zione e pulizia, per circa 50.000 euro all’anno, 

le utenze, i compensi agli istruttori. Nel 2015, 

Polisportiva Progresso ha ottenuto la rateiz-

zazione in 10 anni del debito di circa 442.000 

euro, maturato nei confronti del Comune a 

seguito dell’aumento del contributo per le 

utenze deliberato dalla Giunta. n



12 | inComune inComune | 13
S

P
E

C
I
A

L
E

 
S

P
O

R
T

S
P

E
C

I
A

L
E

 
S

P
O

R
T

speciale sportspeciale sport

Il Sindaco Gottardi davanti al Palatenda:
quest’estate rifatta la copertura

Effettuati a novembre i lavori di sistemazione 
degli spogliatoi del Palazzetto

LAVORI IMPIANTI SPORTIVI 2014-2018 - INVESTIMENTO TOTALE € 1.145.700,74

PALATENDA
RIFACIMENTO COPERTURA PALATENDA € 97.000,00
MANUTENZIONE STRAORDINARIA SPOGLIATOI € 6.000,00
RIFACIMENTO COPERTURA TUNNELL € 15.799,00

NUOVO SKATEPARK € 90.000,00

STRUTTURA STADIO - PROGRESSO CALCIO
NUOVA ILLUMINAZIONE CAMPO CALCIO 2 € 129.861,51
NUOVA TRIBUNA CAMPO CALCIO 2 (con contributo regionale) € 379.991,00*
LAVORI DI SOSTITUZIONE GENERATORE DI CALORE PER PALLONE PRESSOSTATICO € 13.285,80
LAVORI EDILI ED ASSISTENZE IMPIANTISTICHE PER ADEGUAMENTO NORMATIVO 
ANTINCENDIO DELLA CENTRALE TERMICA A SERVIZIO DELLO STADIO COMUNALE € 5.057,03

ADEGUAMENTO ALLA NORMATIVA INCENDI DELL’IMPIANTO SPORTIVO 
DI VIA LIRONE - CAMPO CALCIO € 57.229,76

ADEGUAMENTO IMPIANTO ELETTRICO IMPIANTO CALCIO VIA LIRONE € 94.391,22

PALAZZETTO E PALESTRE POL. PROGRESSO VIA LIRONE
MANUTENZIONE STRAORDINARIA SPOGLIATOI PALAZZETTO VIA LIRONE € 14.493,00
LAVORI EDILI E ASSISTENZA IMPIANTISTICA ADEGUAMENTO ALLA NORMATIVA 
ANTINCENDI CENTRALE TERMICA BOCCIOFILA € 62.37,81

ADEGUAMENTO IMPIANTO ELETTRICO CAMPO PALESTRA/BOCCIODROMO € 77.005,41
ADEGUAMENTO ALLA NORMATIVA ANTINCENDIO DEL COMPLESSO SPORTIVO 
PALESTRA-BOCCIODROMO € 99.837,92

INSTALLAZIONE DI DUE IDRANTI PER POTENZIARE L’ANELLO IDRICO ANTINCENDIO 
DEL COMPLESSO PALESTRA-BOCCIODROMO € 5.599,80

SPOSTAMENTO MANUFATTO CONTATORI ENEL PALESTRA-BOCCIODROMO € 2.808,57
BARRIERA DI DELIMITAZIONE VIA DI ESODO ESTERNA PALAZZETTO DELLO SPORT 
LIRONE € 1.634,80

SOSTITUZIONE CENTRALE DI ALLARME PRESSO BOCCIOFILA 
E PALESTRA VIA LIRONE € 1.576,24

TREBBO DI RENO
ADEGUAMENTO ALLA NORMATIVA ANTINCENDIO ED AGLI IMPIANTI ELETTRICI 
DEL CAMPO SPORTIVO € 16.171,87

RIFACIMENTO TUBAZIONI ESTERNE ADDUZIONE RETE IDRICA IMPIANTO SPORTIVO € 19.764,00

ALTRI LAVORI € 11.956,00

*per quanto riguarda la realizzazione della tribuna del campo 2, con deliberazione di Giunta la 
Regione Emilia-Romagna ha concesso contributo all’intervento pari ad euro 175.969,77 - bando: 
“Interventi volti ala qualificazione ed al miglioramento del patrimonio impiantistico sportivo regionale 
L.R. 13/2000”, avendo riconosciuto al progetto di rientrare tra gli interventi di ampliamento di spazi e 
impianti sportivi e realizzazione di nuovi impianti con un bacino di utenza sovracomunale

L’impegno del Comune per le strutture sportive
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Il Premio Alberghini diventa regionale
Al via la 4a edizione del concorso per giovani musicisti e compositori
istituito dall’Unione Reno Galliera

Belinda Gottardi, in qualità di Presidente 

dell’Unione Reno Galliera, sottolinea che 

“questa iniziativa, che cresce anno dopo 

anno per prestigio e importanza, risponde 

a quell’investimento sulla cultura che ab-

biamo voluto portare avanti come istitu-

zione locale, certi che ne derivi un grande 

beneficio per la nostra collettività, la nostra 

identità, il nostro profilo.

Premiare il lavoro qualificato e l’impegno ci 

aiuta a costruire un messaggio positivo per 

i giovani e per il loro esordio in un mondo 

che vogliamo possa offrire opportunità e 

riconoscimento del merito. Siamo grati ai 

partner, pubblici e privati, che hanno letto 

positivamente questo tipo di iniziativa e la 

sostengono con impegno crescente”.

Informazioni e modulo on line:

www.renogalliera.it 

Info: Tel. 051.63.86.812 - 331.10.81.173

E-mail: premioalberghini@renogalliera.it n

Il Premio Giuseppe Alberghini, istituito 

nel 2015 dall’Unione intercomunale Reno 

Galliera, su progetto del tenore Cristiano 

Cremonini allo scopo di valorizzare e soste-

nere i giovani talenti del territorio, riparte 

aprendo all’intera Regione. Possono infatti 

accedere al nuovo bando - con iscrizione 

gratuita - i giovani musicisti e compositori 

di ogni nazionalità, residenti o domiciliati 

presso uno dei Comuni dell’Emilia-Roma-

gna, o frequentanti scuole pubbliche o 

parificate a indirizzo musicale e scuole o 

organismi riconosciuti della regione (sca-

denza 15 febbraio 2019 - selezioni dal 22 

al 27 febbraio).

Ben undici le sezioni di strumenti previste 

in questa quarta edizione, quindici invece 

sono le categoria di età, e oltre una tren-

tina i relativi premi, consistenti in ricono-

scimenti e borse di studio per un valore 

complessivo di quasi cinquemila euro. Il 

concorso si avvale della partnership della 

Fondazione Teatro Comunale di Bologna, 

del sostegno dei Lions Clubs del Distretto 

108Tb, di EMIL BANCA Credito Coopera-

tivo, di All For Music - Strumenti Musicali 

Bologna e ASA - Azienda Servizi Ambien-

tali, nonché del supporto della Fondazione 

Musica Insieme, dell’Accademia Pianistica 

Internazionale di Imola e della collabora-

zione di CNA Bologna, mentre l’Associazio-

ne “Scuolare” di Castel Maggiore collabora 

all’organizzazione.
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Donazione di organi:
una scelta in comune...

la carta d’identità di esprimere il proprio 
consenso o diniego alla donazione, firmando 
un semplice modulo. Migliaia di persone ogni 
anno sono salvate con il trapianto, grazie alla 
solidarietà di quanti hanno scelto di compiere 
questo gesto d’amore. n

Quando rinnovi o richiedi la carta d’iden-
tità, puoi dichiarare la tua volontà sulla 

donazione di organi e tessuti, firmando un 
semplice modulo. Il Comune di Castel Maggio-
re, interfacciandosi con il Sistema Informativo 
Trapianti, permette a chi richiede o rinnova 

Esprimi la tua volontà sulla donazione di organi e tessuti

CONTRIBUTI UNA TANTUM PER INTERVENTI INFRASTRUTTURALI A FAVORE
DI PERSONE CON DISABILITÀ GRAVE PRIVE DI SOSTEGNO FAMILIARE
Avviso pubblico per la presentazione di domande. Scadenza: 20 dicembre 2018.
L’avviso è finalizzato all’assegnazione di un contributo una tantum per la progettazione e realiz-
zazione nel periodo dal 1/1/2017 al 20/12/2018 di interventi infrastrutturali (ripristino, ristruttu-
razione e messa a norma di impianti e attrezzature relative ad alloggi) a favore di persone con 
disabilità grave prive del sostegno familiare (Dopo di noi - Legge n. 112/2016). Il contributo sarà 
erogato per interventi già progettati, realizzati e saldati. Le domande dovranno pervenire entro il 
20 dicembre 2018. Dettagli sul sito dell’Unione Reno Galliera. n

Interventi di miglioramento
sismico nelle scuole
La sicurezza delle scuole è un obiettivo prioritario: chiarimenti e informazioni alle famiglie

miglioramento dell’indice di vulnerabilità dei 
meccanismi locali e globali ed il miglioramento 
del trasferimento delle sollecitazioni sismiche tra 
i vari elementi strutturali.
Gli interventi eseguiti nelle scuole seguono altri 
grossi interventi eseguiti negli ultimi anni:
l nel 2015 lavori per un totale di oltre 800.000 
euro investiti in sicurezza delle scuole hanno 
riguardato la scuola elementare Bertolini di Via 
Curiel (importo lavori 260.000 euro), l’elementa-
re Italo Calvino di Trebbo di Reno (82.331 euro), 
la scuola elementare Carlo Levi di Primo Maggio 
(20.717 euro), la scuola media Donini Pelagalli 
(220.000 euro), il centro infanzia Cipì-Gatto 
Talete (130.000 euro), Asilo nido in Via Lame 
a Trebbo (30.000 euro). Si è trattato principal-
mente opere di compartimentazione, adegua-
mento di uscite di sicurezza e sostituzione di 
infissi, impianti di rilevazione incendi e allarme, 
adozione di materiali rispondenti ai più recenti 
requisiti di legge, implementazione della rete 
idrica antincendio, adeguamento degli impianti 
di illuminazione di emergenza, e in tutti i plessi 
interventi di adeguamento e miglioramento 
degli impianti elettrici.
l Nel 2016 sono stati eseguiti interventi sui co-
perti delle scuole primarie Franchini di Sabbiuno 
(dove c’è stato anche un intervento di consoli-
damento alle strutture e di isolamento oltre che 
di risistemazione della scalinata di accesso) e 
della scuola media Donini Pelagalli, oltre ad altri 
interventi nei plessi scolastici.
l Nel 2017 è stata rifatta la pavimentazione della 
palestra della scuola media, per un importo di 
30.000 euro. n

A seguito di alcune informazioni errate circo-
late sui social, l’amministrazione comunale 

di Castel Maggiore ritiene doveroso fornire ai 
cittadini alcuni chiarimenti.
Le scuole e gli edifici pubblici di Castel Mag-
giore sono sicuri: sono tutti stati controllati da 
vigili del fuoco e ingegneri strutturisti dopo il ter-
remoto del 2012. In quel periodo vennero anche 
eseguiti di interventi localizzati di consolidamen-
to. Inoltre, abbiamo effettuato ulteriori verifiche 
sulla vulnerabilità sismica degli edifici scolastici, 
ed altre ne stiamo facendo, per verificare la 
possibilità di effettuare lavori di miglioramento 
sismico. Queste verifiche hanno portato a pro-
grammare lavori di miglioramento sismico per 
le scuole primarie Calvino e Bassi e l’asilo nido 
Anatroccolo: si tratta di interventi finalizzati ad 
aumentare la sicurezza strutturale esistente, per 
i quali, il Comune si è impegnato con interventi 
per circa euro 250.000 per l’Anatroccolo, euro 
250.000 per il plesso Calvino, euro 350.000 per 
le Bassi, lavori portati a termine quest’estate. 
Anche per le scuole medie Donini Pelagalli, per 
le Bertolini e per la materna Mezzetti sono stati 
programmati lavori di miglioramento sismico per 
950.000 euro, da eseguire nel 2020. Gli edifici 
scolastici, come tutti gli edifici, pubblici e privati, 
sono conformi alle normative vigenti al momen-
to della costruzione, ma il Comune ha ritenuto 
giusto intervenire con le opere di miglioramen-
to della sicurezza sismica, anche in assenza di 
obblighi di legge.
Considerando le condizioni più gravose, sotto 
le azioni sismiche, con gli interventi previsti si 
aumenta la resistenza dell’edificio mediante il 
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Sfida in cucina: il 21 novembre squadre 

di genitori si sono affrontate presso il 

nostro centro cottura in un vero e proprio 

contest culinario, nell’ambito del progetto 

di educazione alimentare Mangiando si im-

para, condiviso con la Commissione mensa 

delle scuole di Castel Maggiore.

Il momento del pasto è un momento 

importante.

Certamente i ragazzi devono nutrirsi e 

recuperare energie, ma il pasto è anche 

importante sotto il profilo educativo.

Il percorso partecipativo con le famiglie 

serve a condividere le scelte e la consape-

volezza, anche delle difficoltà.

Questa serata particolare è stata una 

tappa divertente ma importante di questo 

percorso.

Evento conclusivo il 22 febbraio 2019. n

Mangiando si impara



VERSO LA SCELTA DELLA SCUOLA SUPERIORE
Grande partecipazione agli incontri tenutisi nel 
mese di novembre per l’orientamento alla scelta 
della scuola media superiore: una panoramica 
degli istituti scolastici di Bologna e provincia, le 
relazioni degli esperti sul giusto approccio ad 

una scelta cruciale per il futuro.
Le slide degli incontri sono disponibili sui siti 
web del Comune e dell’Unione Reno Galliera.

IL GRANDE JAZZ
CONQUISTA CASTEL MAGGIORE
Tutto esaurito il 12 novembre scorso per il 
concerto del Zanchini & Salis Duo, ospiti a Villa 
Zarri di Castel Maggiore, per Condimenti Jazz. 
La reunion del duo Zanchini & Salis, dopo oltre 
dieci anni, ha saputo emozionare il pubblico 
che si è lasciato trasportare dal desiderio di 
sperimentare una musica senza confini, senza 
steccati, senza preconcetti. “la grande risposta 
del pubblico - ha dichiarato Belinda Gottardi, 
Sindaco di Castel Maggiore - dimostra che si 
può e si deve portare la cultura anche fuori da 

In breve
cronache20 | inComune

specializzati circuiti e dal centro città. Mi auguro 
che questa sia stata solo la prima tappa di 
CondiMenti Jazz”. La serata è stata organizzata 
con la collaborazione di Bologna Jazz Festival e 
Circolo Sardegna Bologna.

GIORNATA MONDIALE DEL DIABETE 
Sabato 17 novembre Giornata Mondiale del 
Diabete, con l’obiettivo di sensibilizzare e infor-
mare l’opinione pubblica sulla prevenzione e 
fare aprire gli occhi su quello che oggi rappre-
senta un vero e proprio problema sociale. Uno 
staff medico e di professionisti sarà presente 
presso il centro commerciale Le Piazze. In questa 
settimana, per l’occasione, il nostro municipio si 
è vestito di blu.

LA GIORNATA MONDIALE
DEI DIRITTI DELL’INFANZIA
Il 20 novembre 1989 l’assemblea generale delle 

Nazioni Unite riunita a New York approva la 
Convenzione internazionale sui diritti dell’in-
fanzia e della adolescenza. In questa data ogni 
anno viene proclamato il Consiglio dei Ragazzi 
assieme al Sindaco e al Vicesindaco, per testimo-
niare la volontà di dare piena cittadinanza anche 
ai nostri cittadini più giovani che potranno par-
tecipare attivamente alla vita politica e ammini-
strativa della loro città.

FABIEKE
Fabieke ha colpito ancora: i graffiti dell’artista 
castelmaggiorese hanno recuperato alla bellezza 
la centralina in Via La Pira, nei pressi del Teatro 
Biagi D’Antona. 

CENTENARIE
Tra ottobre e novembre Cesarina Bonora (a sini-
stra) e Mafalda Candini hanno compiuto rispet-
tivamente 103 e 101 anni, circondate dall’affet-
to di figli, nipoti e pronipoti e di tante amiche 
ed amici. Il Sindaco si è andata a complimentare 
con loro, trovandole in ottima forma. n

inComune | 21cronache
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Investire nella scuola per 
investire nel nostro futuro

Daniela Volta

2.515.975 euro: è la somma delle risorse inve-
stite nell’anno scolastico 2017/2018 dall’Ammi-
nistrazione Comunale per interventi di edilizia 
scolastica e per i servizi educativi. Manuten-
zione degli edifici e progettazione di un nuovo 
polo scolastico, pre e post scuola, mensa, campi 
estivi, nidi, finanziamento di progetti per la 
scuola superiore, le attività del consiglio dei 
ragazzi e tanto altro ancora per la sicurezza, il 
benessere, la formazione e l’istruzione dei più 
giovani, per affiancare e sostenere le famiglie 
che hanno figli in età scolare. È quanto emerge 
nella relazione consuntiva sull’anno scolastico 
2017-2018 presentata dall’assessore De Paoli al 
consiglio comunale il 31 ottobre. I numeri e i ri-
sultati di questo dossier, sono frutto della scelta 

di porre al centro della attività amministrativa 
l’istruzione e l’educazione. Sono frutto della 
competenza e del lavoro del personale tecnico, 
sono il frutto di una lunga tradizione ammi-
nistrativa che a Castel Maggiore si fonda sui 
valori di giustizia, equità, inclusione, che hanno 
da sempre ispirato le nostre amministrazioni 
di Sinistra. Sono la realizzazione del disegno di 
città scritto nel programma di mandato, che 
vede nella formazione e nell’istruzione uno dei 
punti di maggiore rilevanza politica: come ripe-
te spesso il sindaco Belinda Gottardi, il nostro 
investimento sulla scuola è il nostro contributo 
alla creazione di un futuro migliore per la città 
di Castel Maggiore.
A Castel Maggiore il sistema educativo è aperto, 
inclusivo, solidale, garantisce a tutti il diritto 
allo studio, impegnandosi “nella prevenzione 
del disagio scolastico, per l’inclusione, lo svilup-
po di una cittadinanza responsabile e rispettosa 
delle regole“, come si legge nel programma 
di mandato del Sindaco. Abbiamo il privilegio 
di vivere in una comunità solidale, inclusiva, 
equa, ma questo privilegio non ci è garantito 
una volta per tutte. Vediamo intorno a noi 
sintomi inquietanti, esibiti con compiacimento 
e alimentati dalle forze politiche di Governo, 
di una inversione di tendenza, che potrebbe 
portarci a perdere ciò che abbiamo costruito nel 
tempo. L’episodio del regolamento scolastico 
del comune di Lodi (governato dalla Lega), 
che esclude da mensa e trasporto scolastico 
i bambini appartenenti a famiglie straniere è 
l’esempio di una pericolosa deriva, del rifiuto di 
un modello di società ispirato ai valori garantiti 
dalla Costituzione. Difendere e conservare il 
nostro modello di città a partire dalla scuola 
deve essere un impegno per tutti. n
Daniela Volta
Capogruppo del Partito Democratico
info@pdcastelmaggiore.org

Marco Monesi

essere libere e di non essere assassinate! 

Vorrei ricordare che per conquistare, con-

servare e tutelare i propri e gli altrui diritti, 

elementi essenziali per la pace e la civile 

convivenza, occorre il presidio di ognuno 

di noi.

E’ questa la consapevolezza che ha accom-

pagnato tutta la storia di Castel Maggiore 

e che, per fortuna, continua a caratteriz-

zare questa comunità, nonostante il fatto 

che tante persone se ne siano andate e 

tante siano qui venute ad abitare. Come 

ho avuto più volte occasione di ricordare, 

siamo in tantissimi a essere venuti a vivere 

a Castel Maggiore e in tanti abbiamo con-

tribuito a costruire la coesione di questa 

città. È un valore che nasce da lontano, 

dalle realtà mutualistiche, dalla tradizione 

di lotte per il miglioramento delle condi-

zioni dei contadini e dei lavoratori della 

Barbieri tra la fine dell’Ottocento e l’inizio 

del Novecento, è un valore che ha fatto 

crescere la Resistenza nelle nostre campa-

gne, ma è un valore che continua ad essere 

alimentato dalle cittadine e dai cittadini di 

Castel Maggiore. n

Marco Monesi,

Presidente del Consiglio Comunale

di Castel Maggiore

Consiglio Comunale
Novembre è stato un mese particolar-

mente significativo dal punto di vista 

commemorativo o dell’impegno. Tre date a 

confermare questo: 

l 4 novembre si celebravano i cento anni 

dalla vittoria e la pace dopo il primo con-

flitto mondiale; 

l il 20 novembre si è celebrato in tutto 

il mondo la Giornata internazionale dei 

diritti dell’infanzia e dell’adolescenza. La 

data è quella del giorno in cui l’Assemblea 

Generale delle Nazioni Unite adottò nel 

1989 la Convenzione ONU sui diritti dell’in-

fanzia e dell’adolescenza; 

l il 25 novembre è la giornata che l’As-

semblea generale delle Nazioni Unite ha 

designato quale Giornata internazionale 

per l’eliminazione della violenza contro 

le donne, invitando i governi, le organiz-

zazioni internazionali a organizzare attività 

volte a sensibilizzare l’opinione pubblica in 

quel giorno.

Questi non sono solo appuntamenti da ri-

cordare sul calendario, ma sono parte inte-

grante dei caratteri della nostra comunità. 

Senza enfasi queste giornate ci parlano 

di diritti, vuoi che sia quello all’autode-

terminazione di un Popolo, che sia quello 

dell’infanzia ad avere presente e futuro 

senza violenza e sfruttamento, ma con la 

possibilità di crescere, formarsi in un mon-

do inclusivo, pacifico, solidale.

O per le donne, in ogni angolo della terra, 

il diritto di poter vivere professando la reli-

gione scelta, non essere stereotipate, non 

essere oggetto di sfruttamento sessuale, di 
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E’ indubbio che stiamo vivendo un periodo 
di grande confusione politica, sociale e 

morale. La sensazione che si ha scorrendo 
le notizie sui giornali, ascoltando le perso-
ne per la strada e sul web e guardando i 
programmi televisivi di attualità è quella di 
vivere in una società disgregata e individua-
lista in preda ad una grossa crisi di valori. 
Ormai tutto è messo in discussone. Ciò che 
nei decenni scorsi era considerato imprescin-
dibile ora diviene argomento di scontro sui 
social, il più delle volte senza avere cono-
scenza delle cose, decontestualizzandole e 
senza avere memoria del passato. Tutto è 
stato sdoganato, anche le idee razziste e 
quelle che esaltano il fascismo, derubrica-
te a “opinioni personali”, ignorando però 
che tali idee costituiscono reato. L’esercizio 
stesso della Democrazia viene oggi messo in 
discussione: le leggi a garanzia della pluralità 
dell’informazione sono diventate dannose 
perché “tollerano” uno spreco di risorse 
pubbliche che va assolutamente risanato; i 
tempi d’approvazione delle leggi sono vissuti 
come lungaggini da risolvere a tutti i costi; i 
momenti di dicussione un fastidio insoppor-
tabile da evitare. In nome di un efficientismo 
che nulla ha a che fare con la vita democra-
tica, si aspira all’uomo solo al comando e a 
tacitare il dissenso, dimenticando che questi 
meccanismi tesi a garantire la Democrazia, 
sono stati appositamente voluti dai nostri 
padri e dalle nostre madri, reduci da anni 
di fascismo vessatorio e violento e usciti 

Il Consiglio dei Ragazzi
e l’importanza
dell’esercizio democratico

da una guerra rovinosa che aveva messo in 
ginocchio il nostro Paese. Alla luce di questo 
particolare momento storico, riteniamo che 
tra i tanti progetti portati avanti dal nostro 
Comune con le scuole, il Consiglio dei Ragaz-
zi rappresenti la più importante occasione 
per offrire ai nostri ragazzi la possibilità di 
“fare esercizio di Democrazia” e diventare 
cittadini consapevoli della complessità della 
gestione di un Paese libero e democratico. 
Pensiamo che il punto di forza di questo pro-
getto, dedicato a tutte le classi quinte della 
scuola primaria del territorio, in continuità 
con le classi della scuola secondaria di primo 
grado, sia quello di aver unito due istituzioni 
dello Stato - quella Scolastica e l’Amministra-
zione Comunale - al fine di offrire ai ragazzi 
un percorso organico di cittadinanza attiva, 
attraverso cui sperimentare i faticosi mecca-
nismi della partecipazione alla vita democra-
tica e intraprendere azioni di conoscenza del 
territorio, vivendolo così con maggiore con-
sapevolezza per valorizzarlo e tutelarlo. “La 
Democrazia è una cosa difficile” scriveva un 
consigliere dei ragazzi qualche anno fa. Que-
sta frase nella sua semplicità, racchiude tutta 
l’importanza di questa esperienza: essere 
cittadini consapevoli è faticoso e saper agire 
all’interno dei meccanismi democratici non 
è una competenza che riceviamo alla nascita 
solo perché siamo nati in un Paese demo-
cratico. Noi di Sinistra Ecologia Per Castel 
Maggiore siamo fermamente convinti che se 
si vuole che le nuove generazioni “non siano 
indifferenti”, che vedano la Politica come 
una cosa che li riguarda e non una parola 
sporca o un qualcosa nella quale è meglio 
non immischiarsi, il Consiglio Comunale dei 
Ragazzi sia un investimento importante e 
irrinunciabile, anche teso a dimostrare che 
i giovani sono migliori di quanto li si voglia 
rappresentare. n
Marisita Di Iacovo,
Capogruppo Sinistra Ecologia
per Castel Maggiore
mariateresa.diiacovo@comune.castel-maggiore.bo.it
sinistraecologiapercm@gmail.com
http://sinistraecologiapercm.blogspot.com
Facebook: Sinistra Ecologia per Castel Maggiore

Nella Relazione Consuntiva Anno scolasti-

co 2017/2018 è prevista l’erogazione di 

61.300 euro alle Scuole d’infanzia paritarie; 

come Lista Civica abbiamo ritenuto ed esposto 

sia in Commissione che in Consiglio comunale 

che tale cifra è del tutto irrisoria. Infatti, ana-

lizzando il numero degli iscritti sul territorio 

di Castel Maggiore, è emerso che nelle scuole 

dell’infanzia Statali sono presenti 290 bambini 

in 12 Sezioni mentre nelle scuole per l’infan-

zia Paritarie sono presenti 229 bambini in 13 

sezioni, pertanto è evidente che le Paritarie 

coprono il 44% degli iscritti e la cifra stanziata 

è inadeguata per quello che viene effettuato 

dalle stesse scuole. Se non ci fossero le parita-

rie, i 229 bambini dove verrebbero collocati? 

L’Amministrazione non è stata per nulla lungi-

mirante, sono state concesse in passato molte 

autorizzazioni per costruzione di abitazioni e 

purtroppo senza un opportuno dimensiona-

mento dei relativi servizi.

Continuano le rateizzazioni, non si capisce 

ancora per quale motivo, a favore dello Sport 

Club Progresso e Ucd Trebbo 1979 relative 

al pagamento delle utenze, infatti con la 

Determina fin n° 126 il settore Servizi Finanzia-

ri accetta una richiesta di rateizzazione delle 

utenze per gli anni 2015-2016-2017, come 

previsto dal Regolamento che disciplina le 

Entrate, richiedendo come previsto la fideius-

sione visto che erano presenti altre dilazioni. 

E’ inquietante pensare che le suddette Società 

incassano soldi cash dai ragazzi (che non 

possono pagare in ritardo e dilazionare come 

gli pare) che frequentano il Centro, compreso 

chi usufruisce dei campi da calcetto ecc… ma 

purtroppo non riescono mai a pagare almeno 

il 50% delle utenze; ma onestamente chi non 

rateizzerebbe con interessi così bassi circa 18 

euro su 19.000,00 euro? Ehhh, già questo è 

successo fra il 2014 e 2015…….. Questo è 

quello che capita a Castel Maggiore, mentre i 

cittadini, debbono pagare il restante 50% delle 

utenze, ma quale vantaggio hanno i cittadi-

ni, dov’è il bene comune? Questo significa 

associazionismo? Con i soldi nostri, a nostro 

avviso no! 

Con l’avvicinarsi delle Feste Natalizie cogliamo 

l’occasione per Augurare a tutti cittadini un 

Sereno Natale ed un Felice Anno Nuovo. n

Christian Bonvicini

Lista Civica

RINNOVARE PER INNOVARE

Christian Bonvicini

Buone Feste
a tutti i cittadini
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solo. Degustazione tortellini in brodo e da aspor-
to. Biscotteria, dolci, ciambelle, torte di riso.
Gazebo della Pro Loco con biscotti, cioccolata 
calda e vin brulè.
l Domenica 9 dicembre
ore 9,00 - Piazza della Pace, APERTURA FESTA
Mercato della Toscana orario continuato anche in 
caso di maltempo. Operatori dell’ingegno, espo-
sizione, degustazione e vendita prodotti tipici 
della montagna e non solo.
Ore 10,00 - Piazza della Pace, degustazione 
tortellini in brodo e da asporto. Biscotteria, dolci, 
ciambelle, torte di riso. FESTA DEL MAIALE: 
festa gastronomica interamente dedicata a “SUA 
MAESTÀ IL MAIALE” con la collaborazione della 
Macelleria “LA SCOTTONA”. La sezionatura e i ta-
gli della carne del suino eseguiti in pubblico, per 
dare la possibilità a tutti di scoprire e apprezzare 
il procedimento.
GAZEBO RISTORO:
Centro Sociale Trebbo di Reno “LA CONTEA 
MALOSSI” degustazione panini con specialità 

Natale a Castel Maggiore
MOSTRA DEI PRESEPI
Sala Pasolini p.zza Amendola 1
l Sabato 15 dicembre ore 17
inaugurazione mostra
Hobbyart organizza una mostra presepi di artisti 
provenienti da Bologna, Castel Maggiore e paesi 
limitrofi: saranno premiate le opere più interes-
santi, il tutto con un sempre nuovo allestimento 
curato da Wilmer Simoni e Francesca Campanile. 
Una mostra ormai più che ventennale sempre più 
ricca e interessante. Aprono la mostra il sindaco 
Belinda Gottardi e il coro di Musicalia diretto da 
Annavita Politi. Premiazione e chiusura sabato 5 
gennaio ore 17.00. Apertura al pubblico tutti i 
pomeriggi dalle 15.30 alle 19.00, escluso i giorni 
24, 25, 31 dicembre e 1 gennaio.

8-9 DICEMBRE: Natale in Piazza Pace
La montagna scende in Piazza
l Sabato 8 dicembre
ore 9,00 - Piazza della Pace APERTURA FESTA
Operatori dell’ingegno. Esposizione, degustazio-
ne e vendita prodotti tipici della montagna e non 
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continua è
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l Sabato 15 dicembre
NATALE IN TOUR
ore 14.00 - centro di lettura “L’ISOLA DEL TESO-
RO”, via Lame 182/a intrattenimento itinerante 
a sorpresa per bambini;
ore 16.30 - Sala Brandola de LA CONTEA MALOSSI
l’Associazione Lavori in Corso presenta SPETTA-
COLO NATALIZIO A SORPRESA “ASPETTANDO IL 
NATALE” e come sempre arriva BABBO NATALE!
dalle 17.00 - Oratorio S. Giovanni Battista,
via Lame 132 SABATO IN ORATORIO
l Lunedì 31 dicembre
Oratorio S. Giovanni Battista
via Lame, 132 - ore 20.30
CAPODANNO ALL’ORATORIO grande festa insie-
me con musica dal vivo a cura di Oratorio
S. Giovanni Battista e centro sociale r.c. Trebbo

Si ringraziano le Associazioni, i cittadini volontari, 
i commercianti e tutte le realtà che a vario titolo 
hanno reso possibili le iniziative. n

Natale a Trebbo di Reno

Le Associazioni della Consulta Frazionale di 
Trebbo di Reno, la ProLoco, la Città di Castel 

Maggiore e i commercianti di Trebbo di Reno, 
con il sostegno economico delle attività del terri-
torio che hanno aderito, presentano:
NATALE A ... TREBBO DI RENO 2018
l Mercoledì 5 dicembre
Ore 16,30 - Piazza della Resistenza
ACCENSIONE DELL’ALBERO DI NATALE E DELLA 
PIAZZA con il contributo di Pro-Loco, Città di 
Castel Maggiore, Concave e Avola
E... BRINDIAMO CON BABBO NATALE!!!
Scambio di auguri con bevande calde e ristoro 
per tutti offerti da Associazioni e Commercianti 
di Trebbo di Reno sarà presente anche il mercato 
del Mercoledì!
l Sabato 8 dalle 16 alle 19 e domenica 9
dicembre dalle 9.00 alle 12.30 e dalle 16 alle 19
Parrocchia di S. Giovanni Battista, Mercatino di 
natale Del quasi nuovo, del vecchio e dell’usato
COSE DI NATALE ARTIGIANALI

a tanta voglia di stare insieme, faceva di ogni 
incontro una festa. “Nati Suonati”.
Ore 18,30 - Teatro Biagi D’Antona
Via G. la Pira 54
ANDREA MINGARDI presenta il suo libro 
“PROFESSIONE CANTANTE”. Prefazioni, aneddoti 
e contributi di Mina, Francesco Guccini, Luca Car-
boni, Renzo Arbore, Orietta Berti, Pippo Baudo e 
tanti altri...

SABATO 15 DICEMBRE 2018
Ore 21 - Sala Teatro Biagi D’Antona
Via La Pira 54
CONCERTO DI NATALE 
La Pro Loco di Castel Maggiore presenta: 
SABBIA SULLE NOTE 
Prenotazione obbligatoria al 331 4131176.

FESTA DELLA BEFANA 
l Domenica 6 gennaio 2019
ore 15,30 Il Centro Sociale Sandro Pertini e la Pro-
Loco di Castel Maggiore organizzano ARRIVA LA 
BEFANA spettacolo per bambini e famiglia.
ore 16,30 - Distribuzione calze a tutti i bambini 
offerte dalla Pro Loco di Castel Maggiore. n

alla griglia: salsiccia, pancetta, coppone, coppa di 
testa, ecc...
Centro Sociale di Castel Maggiore “ SANDRO 
PERTINI” Tortelli “Fritti”, dolci con mostarda, 
frittelle “Fritte” di riso, castagnaccio con uvetta.
Pro Loco con biscotti, cioccolata calda e vin brulè.
Ore 11,00 - Piazza della Pace, grigliata della 
tradizione Bolognese con carne di suino appena 
macellato.
Nel pomeriggio
la tradizionale 
“LEVATA DELLA COPPA” per poi arrivare all’ora 
della merenda (ore 16,00 circa) e gustare la cop-
pa ancora tiepida.
GIOCA CON LA PRO-LOCO indovina entro le 
17,00 i metri della salsiccia prodotta durante la 
lavorazione e produzione in Piazza - Premi a sor-
presa offerti dalla Macelleria LA SCOTTONA - Riti-
rare il biglietto presso il Gazebo della Pro-Loco.
La Sorbella-Acquaria... Il problema non è farci 
venire, ma farci andare via!
Riportandovi indietro con gli anni, quando per 
divertirsi bastava poco; un gruppo che intonava 
una canzone, una fisarmonica ed una chitarra, 
a volte un clarino che miscelato sapientemente 
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LA CORRIDA DEL PROGRESSO 2018
Domenica 16 dicembre 2018 dalle ore 8 alle 18, la manifestazione, patrocinata dal Comune di 
Castel Maggiore, annovera la presenza di circa 950 atleti agonisti e 2000 podisti amatori della pro-
vincia di Bologna e da fuori regione; a dirigere la complessa macchina organizzativa per il 39° anno 
consecutivo saranno sempre i volontari del Gruppo Podistico Polisportiva Progresso A.S.D., con la 
collaborazione della Comitato di Bologna Atletica U.I.S.P. Le gare in programma: 18ª Mezza Mara-
tona competitiva di 21,097, 23ª Mini competitiva per ragazzi, con percorsi da 600 mt a 2000 mt. 
e camminate ludico motorio di km. 13,400 - 7,200 e 2,800. Il ritrovo è presso il Centro Sportivo di 
Via Lirone 46 e le partenze delle gare sono previste alle ore 9.00 per le camminate ludico motorio e 
alle ore 9.30 per le gare competitive, tutta l’organizzazione della manifestazione è concentrata nel 
Pala Tenda. Info: www.gruppopodisticoprogresso.it n
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Agorà: i prossimi appuntamenti
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attrici, Angela Malfitano e Francesca Mazza, 

che compongono un montaggio unico riper-

correndo le tappe del loro viaggio teatrale: da 

Shakespeare alla tragedia greca, dagli autori 

di lingua francese a quelli di lingua tedesca, 

dalle storie di “resistenza” alle biografie delle 

dive del rock.

Sabato 26 gennaio 2019 ore 21

+ matinée per le scuole 

TEATRO BIAGI D’ANTONA, Via G. La Pira 54

FABRIZIO PALLARA/COMPAGNIA MAMAROGI 

presentano:

Giornata della Memoria

AUSCHWITZ, UNA STORIA DI VENTO

JouJou e Didier sono due fratelli adulti che 

da bambini sono stati internati ad Au-

schwitz. Attraverso i loro occhi il racconto 

della storia personale dentro la Storia: il 

viaggio verso il campo di concentramento 

e la vita all’interno, ricordi che affiorano da 

quel tempo tragico che negava la vita e poi 

se la portava via. Un racconto multimediale, 

con uno spettacolo di parole, illustrazioni 

e figure, nella prova scenica di due attori 

immersi e in continuo dialogo con il mondo 

di immagini animate.

Agorà

Informazioni e prenotazioni:

biglietteria.teatri@renogalliera.it

333 8839450

(tel e sms dal lunedì al sabato, h 10 - 13)

Programma completo:

www.associazioneliberty.com n

Sabato 22 dicembre ore 18.30

STABILIMENTO CONCAVE,

Via Lame, Trebbo di Reno

DANZA E PAESAGGIO: FABRIZIO FAVALE/COM-

PAGNIA LE SUPPLICI presentano:

LE STAGIONI INVISIBILI: INVERNO

Quattro performance di danza a scandire il 

passaggio delle quattro stagioni in luoghi 

naturali e all’aperto. Dal bosco e le sue radure 

con la sorpresa dell’acqua di Boscovivo, 

all’unicità del paesaggio lunare delle dune 

dell’impianto di Concave, dalla geometria di 

un pioppeto al silenzio e ai segreti dell’Oasi La 

Rizza, in luoghi d’incanto e apparizione. 

Mercoledì 26 dicembre ore 18.30

TEATRO BIAGI D’ANTONA, Via G. La Pira 54

GALÀ DI SANTO STEFANO - 2a edizione

Giovani musicisti e compositori

Città Metropolitana di Bologna

musiche di Bach, Vivaldi, Mozart

con Enrico Mignani (violoncello) e i Giovani 

Cameristi del Premio Alberghini,

in collaborazione con la Scuola di Musica

A. Impullitti

Presenta Cristiano Cremonini, Direttore

Artistico Premio Giuseppe Alberghini

Ingresso a offerta libera

Domenica 30 dicembre 2018 ore 21

TEATRO BIAGI D’ANTONA, Via G. La Pira 54

TRA UN ATTO E L’ALTRO presenta

NOI 2.0

di e con Angela Malfitano e Francesca Mazza

Una serata speciale con due straordinarie 

GENITORI IN-CON-TATTO 2018-2019
Conversazioni d’Autunno: rivolte a 
famiglie, educatori e insegnanti nella 
fascia 0-6 anni.
Il 27 novembre a San Giorgio di Piano 
“La simbologia del movimento: come 
i bambini comunicano attraverso il 
linguaggio non verbale”
Martedì 11 dicembre
ore 18.00
Castel Maggiore
Asilo nido Gatto Talete,
via Ungaretti 3
Essere genitori tra capricci,
richieste e bisogni
Con le Dott.sse Rosy Blanco
e Rita Ferrarese, pedagogiste
Iscrizioni:
infanzia@renogalliera.it
Info: 340 8144418
051 8904805-806. n

ISOLA DEL TESORO 
Via Lame, 182/a
Trebbo di Reno (BO)
Lunedì 10 dicembre 2018 ore 20.45
Nobel Day 2018
L’Isola del Tesoro sarà aperta per il Nobel 
Day, salotto letterario dedicato al Premio 
Nobel per la Letteratura. n

LA CASA DELLE STORIE
presenta
Sabato 19 Gennaio 2019
Contea Malossi, Via Lame 95, Trebbo di 
Reno
MAGICI INCANTI
Pomeriggio per bambini con magie e cu-
riosità… Al termine merenda con biscotti 
magici e bevande. All’uscita un gioco 
magico per tutti!!!
Informazioni e prenotazioni: 051700477 
- 3478422979 (ore 19/20) n



E’ operativa da più di un anno a Pieve di 
Cento la Residenza ANT “Giuseppina Mel-

loni”, centro adibito ad attività di prevenzione 
oncologica al servizio di tutto il territorio. 
La villa che fu del soprano Alice Zeppili (via 
Provinciale Cento, 12) è stata generosamente 
donata ad ANT dall’erede Giuseppina Melloni 
nel 2011 e successivamente ristrutturata dalla 
Fondazione grazie al contributo di istituzioni 
pubbliche, aziende e semplici cittadini.
Un progetto esemplare di come il lascito 
testamentario possa trasformarsi in strumen-
to generativo, capace di attivare il tessuto 
imprenditoriale e le istituzioni.
Gli ambulatori allestiti in Residenza Melloni 
ospitano oggi controlli gratuiti nell’ambito 
dei progetti di prevenzione oncologica ANT, 
resi possibili dalle donazioni di privati e 
aziende che mettono generosamente a dispo-
sizione risorse a favore di altri cittadini. Tra i 
progetti attivi si segnalano: Progetto Nutri-
zione, Progetto Melanoma, Progetto Tiroide, 
Progetto Ginecologia, Progetto Mammella.
Info e prenotazioni sul sito www.ant.it.
È inoltre attivo, nei locali adiacenti alla Re-
sidenza, il Punto di Ascolto e Aggregazione 
dei Volontari di Fondazione ANT, un luogo di 
incontro fra donatori e volontari. 
È possibile candidarsi come volontario ANT su 
tutto il territorio, anche nel Comune di Castel 
Maggiore. 
Info: 349-8609761 - paola.acquisti@ant.it. n
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La Residenza ANT Giuseppina Melloni
Da un gesto di straordinaria generosità, alla rinascita dopo il terremoto



MOSES, un piccolo dono utile, per rendere più 

facile le loro difficili vite: un piccolo asciugama-

no per il bagno nel fiume, un berretto per le 

fredde notti invernali, una coperta da condivi-

dere coi fratelli, una zanzariera. Mai un gioco o 

qualcosa di futile. Ogni dono però non può es-

sere meramente distribuito, ma bisogna sempre 

metterlo in una scatola, riciclata, ed avvolgerlo 

con carta colorata e tanto di fiocco. Un gesto di 

cura che fa sentire ognuno importante ed emo-

zionato, senza contare che anche carta colorata 

e nastrino sono doni preziosi e sempre vengono 

riutilizzati per diventare bellissime decorazioni 

per le povere capanne. Un anno ho avuto una 

grande lezione: un bimbo ricevuta la sua piccola 

scatola, che conteneva un asciugamano, con gli 

occhi felici, è rimasto seduto, a lungo, guardan-

do il suo pacco, senza aprirlo. Il tempo passava 

e lui non apriva nulla restando nel suo angolo 

quieto. Non capivo. Mi sono avvicinata e gli ho 

chiesto: “Perché non apri il tuo dono?”

Lui mi ha guardato e mi ha risposto: “Perché 

sino a quando non lo aprirò conterrà quello 

che io sogno di ricevere”.

Non aveva mai letto Saint Exupery e forse non lo 

leggerà mai, ma sicuramente sapeva cosa sono 

i sogni e mi ricordava di non dimenticarmene, 

qualsiasi cosa mi stesse succedendo nella vita.

L’augurio per il prossimo Natale per tutti Voi, 

che pazientemente ci leggete, non è di ricevere 

un regalo sognato, ma di avere un sogno vero, 

da poter mettere in qualsiasi scatola che vi verrà 

regalata. Ecco il piccolo segreto che Vi ruberà il 

sorriso e farà di ogni dono un pensiero unico e 

speciale. Buon Natale! n

Patrizia Saccaggi - www.moses.it
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la cena, ricevere un dono è un evento di per sé, 

a prescindere dal contenuto. Quando possiamo, 

nella giornata del bambino, i primi di gennaio, 

cerchiamo di dare ai “nostri” bimbi, i bimbi di 

Sta arrivando il Natale, tempo di doni, tempo 

di festa! Chi non ricorda o aspetta la fatidica 

mattina del 25 dicembre per scartare con foga i 

propri regali con i figli, i nipotini, con chi amia-

mo? Rompiamo spesso la carta perché porta 

fortuna, perché siamo desiderosi di scoprire 

cosa ci ha portato Babbo Natale, e spesso siamo 

delusi, o scontenti, oppure sorpresi e felici.

Ebbene, ci sono luoghi del mondo dove un 

dono è una rarità e Babbo Natale non arriva 

quasi mai, non per pigrizia, ma perché non 

fa parte della loro cultura, quindi si astiene, 

gentile. In questi luoghi lontani, dove spesso a 

pranzo non si sa se si avrà il cibo sufficiente per 

Il valore di un sogno 
Per i Bimbi di U Way Klo, la testimonianza di Moses Onlus
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Natale a sostegno dei progetti della 
Fondazione Le Chiavi di Casa onlus

vita FELICE.

Per sostenere i nostri progetti le persone e 

le aziende possono aderire alla campagna 

di Natale 2018 contribuendo a migliorare 

la qualità di vita dei nostri giovani ospiti, e 

usufruendo del diritto di godere delle age-

volazioni fiscali in termini di deduzione e 

detrazioni in base alle disposizioni previste 

dal decreto legislativo 117/2017.

Per ogni ulteriore informazione potete 

contattarci via e-mail all’indirizzo

info@lechiavidicasa.org o al numero 

051.6004387.

La Fondazione Le Chiavi di Casa Onlus 

dal 2005 si prende cura delle persone e 

delle loro disabilità aiutandole a realizzare 

progetti di vita indipendente per il Dopo 

di Noi.

Insieme alle famiglie costruiamo azioni che 

garantiscano ad ogni persona di sviluppare 

la massima autonomia possibile in base 

alle proprie capacità.

Tuteliamo l’identità di ogni individuo e 

tutti i progetti si fondano non sull’assisten-

za ma sulla continua ricerca dell’eccellenza, 

unica formula in grado di garantire una 

Vi invitiamo a venire a trovarci ai nostri 

prossimi banchetti:

l Domenica 9 dicembre dopo la S.Messa 

delle ore 10:30 presso la Parrocchia S. 

Bartolomeo in Piazza Amendola a Castel 

Maggiore;

l i giorni 13, 14 e 15 dicembre presso la 

Coop alle Piazze di Castel Maggiore;

l Domenica 16 dicembre dopo la S.Messa 

delle ore 10 presso la Parrocchia Sant’An-

drea in Via Chiesa 78 a Castel Maggiore.

Grazie a tutti i volontari e alle persone che 

vorranno aiutarci con una donazione!

Buone Feste da parte di tutti i nostri ra-

gazzi, delle loro famiglie e dello staff della 

Fondazione Le Chiavi di Casa onlus. n

Le Chiavi di Casa Onlus

LA FINESTRA SUL “CAFFÈ” N.9
Pensieri davanti a un Caffè: Le parole di uno di noi per raccontare la nostra vita: 
“Siamo anziani e nella vita ormai andiamo contromano. Conosciamo malattie, lutti, la 
spinta fisica che si affievolisce, precarietà di equilibrio che ci porta all’uso del bastone e 
forse, tra non molto, della carrozzina, necessità di chi ci aiuti ad accudirci e a vivere, siamo 
i “cosiddetti fragili”, quelli a cui basta l’incapacità di fare quello in cui eravamo esperti ed 
abili, una permanenza in ospedale, un accentuarsi di perdita di memoria per precipitare in 
una condizione di dipendenza irreversibile. Pensiamo che i ‘relativamente giovani’, possano 
comprenderci attraverso uno sforzo di immaginazione, anche se, a volte, ci rifugiamo nel fa-
moso: “Capirai quando avrai la mia età”. Eppure potrebbero venire al nostro Caffè, a vedere 
i risultati di una visione che significa ‘fare qualcosa per chi ha bisogno’. Nel nostro Caffè noi 
stiamo bene. Il Caffè è una garanzia per noi oggi e per i ‘relativamente giovani’ domani, e ci 
deve essere tutto l’anno e tutti gli anni. 
Sicuramente se interrogassimo tutti i presenti scopriremmo che il Caffè risponde a un 
bisogno di socializzazione e ruolo nella vita, oltre quella che è la nostra stessa vita. All’inizio 
volevo andarmene. Poi lo sguardo di un partecipante al Caffè, che guardava solo in basso e 
poi, dopo del tempo, ha alzato lo sguardo e guardava direttamente, e la sua vita, così come 
mi è apparsa, sono quelli che mi hanno fatto decidere a restare. Noi siamo la prova di una 
scelta lungimirante. Noi speriamo che ai nostri dolori non se ne aggiungano altri e che le 
persone cosiddette fragili non debbano sentirsi più fragili”. n
Isa Evangelisti 
Amarcord Caffè: incontri gratuiti e liberi giovedì ore 9.30/ 11.30, presso Centro Sociale
S. Pertini, via Lirone 30 Castel Maggiore (Bo). Per informazioni Psicologo S. Rosano.
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Rose rosse il nostro impegno, la nostra storia
Pillon supportate dal contributo 
competente di Francesca Puglisi 
che fa parte del movimento 
Towanda dem. Durante l’incontro 
abbiamo ribadito il nostro no, 
perché rappresenta un ritorno al 
passato su diritti civili e famiglie, 
perché è una riforma altamen-
te ideologica che impone una 

visione di parte e ignora l’interesse dei minori. 
Questo nostro no l’abbiamo ribadito partecipan-
do anche alla manifestazione del 10 novembre in 
piazza a Bologna, una piazza piena e motivata. 
Il prossimo martedì di Rose Rosse sarà il 4 Dicem-
bre e discuteremo sicuramente di un argomento 
di attualità che pensiamo ci possa aiutare ad es-
sere sempre più informate e quindi consapevoli. 
Uno degli intenti di Rose Rosse è infatti quello di 
coinvolgere le donne e gli uomini, per ragionare 
su tutti quegli aspetti educativi, culturali, nor-
mativi che ancora oggi, dopo decenni di lotte, 
limitano il nostro diritto di scelta e di autonomia 
sia economica che psicologica. Tutte le nostre 
iniziative le trovate sul sito roserosse.bo.it e sulla 
pagina FB Rose Rosse. n

Da dove si può iniziare? In 
questo periodo non c’è che 

l’imbarazzo della scelta: il DDL Pil-
lon che riporta indietro di 40 anni 
i diritti delle donne, calpestando 
la Convenzione di Instanbul e la 
Carta dei Diritti del Fanciullo, l’au-
mento dei femminicidi e la mala 
applicazione della L. 194/78 che 
vede gli ospedali con una percentuale altissima 
di medici e infermieri obiettori che impediscono 
alle donne di accedere liberamente alla IGV. 
L’Associazione Rose Rosse Donne Democratiche 
e di Sinistra che , come recita lo statuto, ha lo 
scopo di approfondire e diffondere temi volti alla 
valorizzazione della soggettività femminile e al 
miglioramento della qualità della vita di ciascuna 
e ciascuno, per una democrazia di donne e uo-
mini e per una società pacifica e solidale, man-
tiene quindi sempre viva l’attenzione su quanto 
accade. Ed è per questo che durante i “Martedì 
di Rose Rosse” (uno al mese) approfondiamo i 
temi che ci coinvolgono attraverso lo scambio 
delle nostre opinioni. 
Martedì 6 Novembre abbiamo affrontato il DDL 

La danza a Castel Maggiore: Gran Jeté Dance Academy
fama internazionale, che tiene un laboratorio 
legato alla ricerca introspettiva del movimento. 
…Il prossimo appuntamento… Sta arrivando 
il Natale anche sul Palco di Grand Jeté che 
festeggerà insieme a tutti i suoi allievi il 21 
Dicembre al Teatro Biagi d’Antona di Castel 
Maggiore. La festa inizierà dalle 18:30 con una 
dimostrazione tecnica e una coreografia presen-
tata da ogni corso per finire con un Brindisi degli 
Auguri. Nel corso della serata verranno conse-
gnati i Diplomi agli allievi che hanno sostenuto 
gli esami della Royal Academy of Dance di 
Londra.
Per informazione riguardo i nostri corsi e tutte 
le nostre iniziative vi aspettiamo al Teatro Biagi 
d’Antona in via la Pira 54 a Castel Maggiore dal 
lunedì al venerdì dalle 17 alle 19. 
Per le ultime news consultate il nostro sito: 
www.grandjetedanceacademy.i
Facebook: Grand Jeté Dance Academy
Instagram: grandjetedanceacademy
Oppure ci trovate al numero: 3493911391. n

…Obiettivi e traguardi… In seguito al grande 
impegno dimostrato durante l’anno passato e 
culminato con lo spettacolo “Alice” di Giugno 
2018, l’Accademia Grand Jeté ha attribuito 
due borse di studio a due ballerine che si sono 
distinte per capacità e serietà: Giulia Artoni e 
Caterina Mazzoni. Guardando al futuro con la 
volontà di presentare un’offerta formativa sem-
pre più completa Grand Jeté Dance Academy ha 
introdotto, oltre ai corsi di Danza Classica, Danza 
Contemporanea, Danza Jazz, Hip Hop e Labo-
ratorio Creativo, nuove opportunità per i suoi 
allievi. Per il corso Intermediate arriva un corso 
di Repertorio e uno di Tecnica Progressive. Per il 
corso Advanced è stato inserito un Laboratorio 
di Danza Contemporanea tenuto da Alessandro 
Calvani, ballerino di Aterballetto e coreografo, 
con la finalità di preparare gli allievi a misurarsi 
in Concorsi di danza di livello nazionale. Inoltre 
per ampliare gli orizzonti dei suoi allievi Grand 
Jeté Dance Academy è lieta di ospitare nella sua 
sede Valerio Longo, ex-ballerino e coreografo di 

COSTRUZIONE SU SUOLO COMUNE
Mi è capitato di dovere affrontare situazioni in cui la proprietà di un bene (spesso condominiale) fosse 
discussa, in quanto realizzato da un solo comproprietario su suolo comune. La risposta non è purtroppo 
facile, e solo recentemente la Corte di Cassazionea Sezione Unite con la sentenza n. 3873 del 16 febbraio 
2018, ha fornito un riscontro certo. Precedentemente si fronteggiavano due ricostruzioni. Secondo la 
prima era sempre da applicarsi l’art. 934 Codice Civile (che regola l’istituto dell’accessione), secondo cui 
la costruzione realizzata da un solo comproprietario del suolo su quest’ultimo è automaticamente in 
comproprietà di tutti i comproprietari del suolo, secondo le rispettive quote, e salvo patto contrario tra le 
parti. Al costruttore spetta solo il rimborso delle spese sostenute. Il secondo orientamento riteneva invece 
applicabile la disciplina in materia di comunione ai sensi degli articoli 1100 e seguenti Codice Civile. In 
questa ricostruzione, il costruttore non è da considerarsi terzo rispetto alla titolarità del suolo e l’accessio-
ne opererebbe qualora si costruisca su un terreno altrui, non anche su terreno parzialmente proprio. Di 
conseguenza, la costruzione su suolo in comproprietà cade in comunione ordinaria tra le stesse parti se 
eseguita nel rispetto delle regole in materia di comunione, altrimenti sarebbe in piena ed esclusiva proprie-
tà dell’unico costruttore, anche se comproprietario del suolo su cui si edifica. Alla fine la Cassazione, con 
la sentenza sopracitata, si è schierata con l’istituto dell’accessione e pertanto, se un comunista costruisce 
su suolo comune, tutti i comproprietari del suolo acquistano immediatamente la comproprietà della co-
struzione, proporzionalmente alle rispettive quote. In caso di espresso divieto alla costruzione da parte dei 
comproprietari non costruttori, questi potranno altresì agire per ottenere il ripristino dello stato dei luoghi; 
laddove invece ci sia stato un consenso (anche implicito) all’opera il costruttore dovrà essere rimborsato 
dalle spese sostenute per la realizzazione del bene, che cade in comproprietà. n
Notaio Fabio Cosenza
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primibile spinta ideale capace di ricostruire 

ovunque e in qualsiasi momento i fonda-

menti della struttura organizzativa”. 

La Resistenza ne fu il banco di prova più 

tangibile. Aroldo vi aderì sin dalla prima 

ora, una volta rientrato a Funo, all’indo-

mani dell’8 settembre, che, come ap-

partenente al corpo del Genio Ferrovieri, 

l’aveva sorpreso convalescente a Prato. 

Nelle vesti di partigiano venne destinato 

all’organizzazione del Fronte della Gioven-

tù e successivamente, nel luglio del 1944, 

al vice comando delle Sap per la provincia 

di Bologna, quando le squadre di azione 

partigiana assunsero la dimensione di veri 

e propri reparti militari. 

Tante le azioni condotte da Aroldo, tante 

spesso a rischio della vita: come quando 

incappò in un rastrellamento delle Brigate 

Nere a casa Guernelli e riuscì a liberarsi, 

mentre Franco Franchini (Romagna) e i suoi 

attaccavano, falciando con le loro armi i 

militi saloini.

La successiva rappresaglia avrebbe fatto 

passare quel giorno, 14 ottobre 1944, alla 

storia come l’Eccidio di Sabbiuno.

Negli anni difficili dell’immediato dopo-

guerra Tolomelli, che aveva frequentato la 

scuola centrale quadri di Milano, assunse il 

ruolo di dirigente della Federazione giova-

nile comunista.

In tale funzione si trovò coinvolto (e poi 

condannato), senza averne causa, nel 

ferimento di un agrario a Bentivoglio, 

avvenuto nella serata del giorno seguente 

l’attentato a Palmiro Togliatti (14 luglio 

1948). Aroldo scelse di rifugiarsi in Ceco-

slovacchia (siamo nell’ottobre 1949), dove 

assunse l’incarico di caporedattore del 

Aroldo Tolomelli:
al Fangén della Resistenza 

Sono passati sette anni dalla scompar-

sa di Aroldo Tolomelli, a cui Castel 

Maggiore ha dedicato il vasto parco nel 

comparto urbanistico di Via Angelelli, che 

fa da cerniera fra il centro abitato e la zona 

industriale.

Al Fangén, l’appellativo con cui era cono-

sciuto durante la Resistenza per l’aspetto 

adolescenziale e la taglia, statura bassa e 

corporatura smilza, infatti, ci aveva lasciato 

nella notte fra il 4 e il 5 aprile 2011, a 

novanta anni appena compiuti.

Aroldo, ufficialmente Araldo per una 

arrogante forzatura anagrafica voluta da 

Araldo Mengoli, segretario del Fascio di 

Argelato, era nato a Funo il 23 febbraio 

1921. Nel corso dell’adolescenza e della 

prima giovinezza, dove alternando studio 

e lavoro aveva frequentato i corsi serali 

dell’Istituto Aldini per il diploma di perito 

elettrotecnico, maturò quelle idee che 

l’avrebbero condotto ad iscriversi al Pci nel 

1940. 

Un percorso ben testimoniato nel bel libro 

di Ludovico Testa, La vita è lotta. Storia di 

un comunista emiliano, scritto sulla base di 

una lunga intervista rilasciata da Tolomelli 

all’autore nel corso del 2006. Quelli furono 

gli anni più bui, in cui “il Pci visse più tra 

le mura delle carceri fasciste che fuori da 

esse e furono gli anni in cui ogni singolo 

militante rimasto il libertà si trasformò in 

partito, portando dentro di sé quell’insop-

programma del programma radio “Oggi 

in Italia”, trasmesso da Praga e con molta 

“audience” nell’Italia degli anni ’50 - ’60. 

In patria fece ritorno nella primavera del 

1966, a Bologna, dove, negli anni a segui-

re, ricoprì le cariche di segretario cittadino 

e consigliere comunale per poi approdare 

come senatore a Palazzo Madama per due 

legislature, fra il 1976 e il 1983.

“Tolo” era sempre disponibile al dialogo e 

all’analisi critica con tutti, specie coi giova-

ni, nel sostegno di quei valori e di quegli 

ideali che sono stati alla base della costru-

zione della democrazia in Italia, a cui, fino 

all’ultimo, ha offerto il suo contributo. n

Valerio Montanari

14 ottobre 2011: l’intitolazione del Parco
di Via Angelelli ad Aroldo Tolomelli



inComune | 45gente di castel maggiore44 | inComune gente di castel maggiore

fondanti dei valori in azioni concrete attraverso 

un montaggio evocativo di immagini e musica 

incentrando il lavoro sul valore fondamentale 

del rispetto per gli altri e per il mondo”. Con-

gratulazioni alla nostra scuola che partecipa ad 

ogni nostra edizione distinguendosi sempre per 

la cura degli elaborati presentati.

La giornata di scambio e condivisione ha visto 

da un lato 150 studenti, dall’altro un centinaio 

di adulti (docenti, personalità di spicco della 

Polizia di Stato, magistrati, avvocati, psicolo-

gi e giornalisti) con l’obiettivo reciproco di 

ripartire dai valori sperimentando un dialogo 

attivo tra adulti e adolescenti sui temi dif-

ficili delle devianze e dipendenze giovanili 

senza nascondere le incoerenze del mondo 

degli adulti. L’edizione del progetto 2017-2018 

è stata arricchita di una giornata di formazione 

dedicata ai docenti e Scuolare è già attiva per 

la quarta edizione che coinvolgerà l’anno 

scolastico in corso.

“Questo progetto è il risultato dell’impegno di 

tutti i nostri soci e di molte persone, studenti, 

docenti, dirigenti, genitori ed esperti - sostie-

Il 6 novembre a Palazzo De’ Toschi si è 

tenuta la giornata conclusiva della terza 

edizione del progetto “Che potenza, la 

legalità!”, frutto della collaborazione tra 

Scuolare e SIULP. 

Un lungo percorso quello del progetto CHE 

POTENZA LA LEGALITA’ ideato e promosso 

da Scuolare, associazione del nostro territorio. 

Decollato nel 2015 (con un percorso culmina-

to con una serata al Palafuno di Argelato in 

sinergia con altre due realtà territoriali, a cui 

partecipò il regista e attore Pif) ha già coinvolto 

quasi 3.000 ragazzi e tanti docenti. Molte le 

scuole di Bologna e provincia che hanno aderito 

al progetto in questi 3 anni partecipando ad 

una serie di incontri con l’ex appartenente alla 

squadra Catturandi della Polizia di Stato di 

Palermo, SAVAK, testimone diretto delle azioni 

anticrimine nel periodo delle stragi mafiose di 

Falcone e Borsellino e animando gli eventi finali 

di ogni edizione.

Durante la giornata del 6 novembre sono state 

premiate le classi di tre scuole, Liceo Fermi e 

Scuola media De’ Andrè di Bologna, e Scuola 

media Donini Pelagalli di Castel Maggiore, che 

hanno partecipato - lo scorso anno scolastico 

- al concorso INTERNATTIVI producendo video 

e testi che si sono distinti per il messaggio e 

la forza comunicativa sui valori alla base della 

legalità. In particolare la 3E della scuola media 

del nostro territorio si è distinta (citiamo la 

motivazione della nostra giuria) “perché con il 

video presentato ha saputo tradurre i principi 

abitative della Regione Emilia Romagna, il prof. 

Matteo Lancini, Psicologo e psicoterapeuta 

e docente presso il Dipartimento di Psicologia 

dell’Università Milano Bicocca, Stefania Crema, 

Ispettore Polizia Municipale Corpo Intercomu-

nale “Terred’acqua” e Giovanni Rossi, Presiden-

te dell’Ordine dei Giornalisti Emilia Romagna.

Ha moderato la giornata Luca Boccaletti men-

tre i giovani di Radio C.A.P. hanno fatto da tra-

de union tra giovani e adulti in sala attraverso 

interviste e raccogliendo le domande degli stu-

denti (potrete rivivere la mattinata ascoltando 

la puntata di martedì 20 novembre sulla pagina 

FB di Rabio C.A.P. o in podcast su Spotify).

Durante la mattina il SIULP ha premiato l’arcive-

scovo Zuppi per il suo contributo sociale.

Per info sul progetto scrivere a:

info@scuolare.it n

ne Anna Maria Falcone, Vice Presidente di 

SCUOLARE - L’esperienza raccontata da SAVAK 

ha contribuito in maniera decisiva a catturare 

l’attenzione dei ragazzi coadiuvando l’attività 

dei docenti nel mettere a fuoco i valori che 

sono alla base della legalità. Fondamentale 

anche il contributo del SIULP, che ha arricchito 

il percorso con contenuti di legalità e di Banca 

di Bologna che dalla prima edizione sostiene e 

crede nel nostro progetto”.

Alla giornata, dedicata anche al Premio Lettera-

rio Franco Fedeli del Siulp, hanno partecipato la 

dott.ssa Patrizia Impresa, Prefetto di Bologna, 

il dott. Gianfranco Bernabei - Questore di 

Bologna, Silvia Marzocchi, Procuratore Capo 

presso il Tribunale per i Minorenni dell’Emilia 

Romagna, Elisabetta Gualmini, Vice Presidente 

e Assessore alle politiche di welfare e politiche 

Scuolare sperimenta
il “laboratorio di legalità”
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bre , prima del Natale, faremo il tradizionale 
“cenone”, con l’arrivo di Babbo Natale e con un 
menù di gran classe. Da settembre è ripartita 
l’attività calcistica con 4 squadre di diverse età 
(dai 6 anni fino agli adulti), che partecipano ai 
campionati zonali ANSPI di categoria e 1 squa-
dra di pallavolo mista che gareggia anch’essa 
nel campionato zonale. Tra le “new entry” non 
si può tralasciare un progetto di formazione 
teatrale, denominato “teatro over”, aperto ai 
meno giovani (diciamo così), e che si avvale 
della collaborazione di persone molto esperte e 
competenti. Il corso di fotografia poi, da diversi 
anni istruisce e avvia alla pratica dello “scatto” i 
numerosi partecipanti che aderiscono. Al di là di 
tutto, vogliamo essere anche un “contenitore” 
per chiunque abbia desiderio di proporre qual-
che iniziativa o condividere qualche esperienza, 
nella consapevolezza di un ambiente e di un 
metodo accogliente e fraterno. Siamo molto 
soddisfatti che, a distanza di 15 anni dalla sua 
fondazione, l’oratorio “S. Bartolomeo di Bonda-
nello” rappresenti nella nostra Unità Pastorale 
un punto di riferimento per le varie iniziative che 
si svolgono e che si proponga come elemento di 
unione tra le varie realtà delle parrocchie.
Non occorre sottovalutare, inoltre, le relazioni 
che si sono avviate nell’ambito del nostro Comu-
ne, con la Pro-Loco , il Comitato per il Gemellag-
gio di Ingré ed altre associazioni sportive. 
Vorremmo in questo modo “chiudere il cerchio”, 
diventando una presenza accettata volentieri in 
tutte le realtà. Restando fedeli ai principi di Don 
Bosco, nostro patrono e fondatore degli oratori, 
che diceva “nessuna predica è più edificante del 
buon esempio”. 
E allora, per concludere, rifacciamo insieme la 
domanda di inizio articolo: “signore e signori, 
bambine e bambini ragazze e ragazzi volete 
venire all’oratorio???”. 
Quando questo articolo sarà pubblicato, saremo 
prossimi alle festività natalizie, per cui approfit-
tiamo di questo per fare a tutti i migliori auguri 
di buon Natale e di un buon 2019!!!
info@oratoriodibondanello.it 
www.oratoriodibondanello.it n

Mamma, papà, posso andare all’oratorio?
Con questa semplice domanda, fatta ai tempi 

della nostra adolescenza, si chiedeva il per-
messo per entrare in un “mondo” fatto di acco-
glienza, giochi, complicità e piacevoli momenti 
da trascorrere insieme. Tutto improntato su un 
modello educativo di rispetto reciproco e buone 
maniere. Quanti di noi ricordano i pomeriggi 
passati a giocare a pallone, ping pong, biliardi-
no e a fare i compiti (diciamo che quest’ultimo 
non era il motivo principale, ma tant’è…)
Seguendo questa traccia, all’inizio del nuovo 
millennio, un gruppo di parrocchiani supportato 
da don Pier Paolo, ha voluto riproporre anche 
a Bondanello questa realtà, cercando di far rivi-
vere a grandi e a piccini le emozioni di un vero 
oratorio. Sono nati quindi i pomeriggi in cui 
il salone era aperto e a disposizione di chiun-
que per svolgere attività varie, si sono avviate 
proposte di corsi di vario genere, si è creato un 
gruppo sportivo che, con il calcio e la pallavolo, 
potesse dare la possibilità di fare attività fisica. 
Inoltre si è cercato di creare dei momenti di con-
divisione ludici, ma anche culturali e di crescita 
nella fede, organizzando gite ed escursioni di 
una o più giornate. Altro momento molto piace-
vole e coinvolgente riguarda le “cene dell’ora-
torio”, serate mangerecce aperte a tutti, in cui, 
con una cifra modesta, si offre la possibilità di 
ritrovarsi e mangiare (e che mangiare!!!) insie-
me, finalizzate a finanziare associazioni o gruppi 
parrocchiali. In questi anni molte cose sono 
cambiate…don Pier Paolo non c’è più, alcune 
persone hanno lasciato, con dispiacere, e nuovi 
elementi si sono inseriti con rinnovato entusia-
smo, ma senza mai perdere di vista gli obiettivi 
di partenza, che sono quelli di offrire un servizio 
gratuito, volontario e di contribuire a far sì che 
questa nostra vita di oggi, così stressante e 
faticosa, possa trovare delle occasioni di svago 
e di distrazione… Le iniziative che ancora oggi 
proponiamo, sono sempre gradite e con tanta 
partecipazione: l’ultimo viaggio/pellegrinaggio 
(a Lourdes, in ottobre), ha lasciato nei parteci-
panti ricordi ancora vivissimi ed emozionanti, 
che già si parte per un’altra piacevole espe-
rienza, a Palmanova, il 15 dicembre. A dicem-
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mente corta. Nel volley le ragazze dell’Eurotec 
Progresso, in serie C, sono più o meno nella 
stessa situazione: grande equilibrio e classifica 
cortissima. Vanno decisamente male le cose per 
l’Happy basket Progresso: neopromosso in serie 
D ha accusato pesantemente il salto di catego-
ria, infilando, nelle prime 8 giornate dell’andate 
altrettante sconfitte. Tempo per risollevarsi ce 
n’è ancora, magari rafforzando il roster, ma i 
primi punti sono urgentissimi! n
Valerio Montanari

Nel calcio le prospettive sono decisamente 
buone per il Progresso, in Eccellenza, che, 

di partita in partita, sale in classifica, portandosi 
decisamente nei “quartieri alti”: è un bel salto di 
qualità rispetto allo scorso anno e una meritata 
soddisfazione per i ragazzi, guidati con mano 
sapiente da Davide Marchini. Bene anche il Treb-
bo, che, alle prese con il salto in Promozione, si 
sta disimpegnando validamente, ma ci sarà da 
lottare fino alla fine, perché regna un grande 
equilibrio fra le squadre e la classifica è decisa-

JUDO - MEMORIAL FRANCESCO CAROLA
Il 14 novembre si è svolto al palazzetto il secondo Trofeo 
“Città di Castel Maggiore - Memorial Francesco Caro-
la”, gara di judo per esordienti A, esordienti B e cadetti 
maschili e femminili. La manifestazione ha visto impegnati 
140 Atleti in rappresentanza di 30 Società provenienti 
dalla regione e alcune da fuori regione, e la partecipazione 
di un pubblico di oltre 500 persone spalmate nell’arco di 
tutta la gara.
Alla manifestazione erano presenti la moglie e la figlia del 
Maestro Carola, e l’Assessore allo sport Barbara Giannerini che ha premiato gli Atleti che sono 
saliti sul podio. Al 1° posto Budokan Institute di Bologna, 2° Village Ravenna, 3° San Mamolo, 4° 
Dojo SDK e 5° Team Romagna Judo. La Società Progresso Judo ringrazia tutti coloro che hanno 
contribuito alla riuscita della manifestazione, a partire dalla preparazione del palazzetto sabato e 
a finire con la restituzione dello stesso alla sua funzionalità. n
Il responsabile Daniele Pareschi 

Il punto sui campionati : calcio ok! 
Volley e basket: per la salvezza!

Anche la stagione sportiva 2017/2018, ap-
pena conclusa con i Campionati Nazionale 

UISP Livelli, organizzati dalla Progresso Fontana 
per il quarto anno consecutivo al Palatenda 
di Castel Maggiore, ha visto la conferma della 
P.F. come una delle scuole di pattinaggio più 
affermate sia a livello nazionale che internazio-
nale, grazie ai magnifici risultati conseguiti, in 
particolare negli ultimi mesi, tra i quali quelli 
della coppia danza Silvia Stibilj-Andrea Bassi, 
laureatasi ancora una volta Vice Campione 
del Mondo, dell’altra coppia danza Montanari 
Matilde-Buffolino Danilo, giunta 2a al prestigio-
so Trofeo Internazionale di Hettange (Francia), 
da Atti Erika, 2a al Campionato Nazionale 
Livelli UISP. A questi prestigiosi risultati vanno 
doverosamente aggiunti quelli di Cini Elisa, Vice 
Campionessa Nazionale specialità Formula, di 
Serena Lambertini, Rachele Quercioli e Paolo 
Sbordone, rispettivamente prima e secondi al 
Trofeo Nazionale e Internazionale Solo Dance 
UISP e gli svariati titoli regionali e nazionali nelle 
altre specialità, come quelli del nostro piccolo 
Epoupa Mengou Schon, Campione Nazionale 
UISP obbligatori, e dal quartetto senior, sempre 
a podio in tutte le gare e i trofei disputati. 
La Progresso Fontana pattinaggio si è inoltre 

ottimamente distinta nella specialità Gruppi 
sincronizzato con il titolo di Vice Campione Re-
gionale FISR del gruppo senior e con la vittoria 
al Trofeo Nazionale di Todisco (UD) del gruppo 
Junior. Da quest’anno, inoltre, in aggiunta ai 
due gruppi Senior e Junior, si sta formando un 
gruppo baby per giovanissimi atleti. Infine, da 
quest’anno, la P.F., dopo 5 anni di assenza, ha 
ripreso la sua partecipazione al prestigiosissimo 
Trofeo Mariele Ventre, manifestazione di benefi-
cienza animata da gruppi di piccoli pattinatori, 
giungendo al 3° posto con un nuovo gruppo e 
la sua fantastica scenografia fotografica, ironi-
camente ispirata al mondo dei “selfie”. n

Progresso Fontana Pattinaggio:
fine stagione da incorniciare

Secondo posto conquistato a Budrio
il 18 novembre dal quartetto Diamond

al Campionato Regionale Gruppi Folk UISP
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URP

l Ufficio Relazioni con il Pubblico:
 051.63.86.781/782/784
 Piazza Pace - orario:
 lunedì, mercoledì, giovedì e venerdì: 8.30-13.00
 martedì: 13.00-19.00
 sabato: 8.30-12.15

TUTELA DEL CITTADINO

l Polizia Municipale Reno Galliera:
 Uffici 051.89.04.750
 Emergenze: 800.800.606
l Carabinieri: 112
l Vigili del Fuoco: 115

PRONTO INTERVENTO

l Hera
 Acqua e Fognatura: 800.713.900
 Gas: 800.713.666
l Enel:
 803.500

SERVIZI ALLA PERSONA

l Sportello Sociale e Scolastico:
 051.63.86.842/844/747
l Sportello Migranti:
 051.63.86.799
l CIOP, Informa Giovani, Sportello Lavoro:
 051.63.86.772
l Servizi Culturali:
 051.89.04.821/825
l Biblioteca Comunale N.Ginzburg:
 051.71.30.17
l Centro Giovani Zona X:
 051.63.86.787

SERVIZI DEMOGRAFICI

l Servizi Anagrafici:
 051.63.86.758/770
l Servizio di Stato Civile:
 051.63.86.745
l Servizio Elettorale:
 051.63.86.732

SERVIZI FINANZIARI

l Servizio Tributi:
 051.63.86.707
l Servizio Ragioneria:
 051.63.86.775
l Sportello TARI:
 051.63.86.769

SERVIZI TECNICI

l Sportello Geovest:
 800.276.650
l SUE - Sportello Unico per
 l’edilizia, l’urbanistica, la mobilità:
 051.63.86.713/768
l SUAP
 Unione Reno Galliera:
 051.89.04.711/720
l Servizio Ambiente:
 051.63.86.764

SERVIZI ISTITUZIONALI

l Ufficio del Sindaco:
 051.63.86.702
l Segreteria Generale:
 051.63.86.861
l Presidenza del Consiglio Comunale:
 051.63.86.740
l Ufficio Stampa e Comunicazione:
 051.63.86.738

IL COMUNE AL TELEFONO

www.comune.castel-maggiore.bo.it comune di Castel Maggiore




